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央行行长周小川首度自解池子论

外储能否“蓄水热钱”引争议

热点聚焦
热点聚焦

行业掘金

四大暴跌“副诱因”已解除

中国股市将回“牛市常态”

热门话题

一是货币政策回归稳健的预期
已明朗化

央行近期采取连续性紧缩政策，只是

一种策略的调控。即在通胀上行初期通过

“下猛药”，力争在相对较短的时期内达到

较好的调控效果。调控效果将会很快显

现，央行也就会减缓出台紧缩政策的频

率。目前我国正处于经济转型的关键时

期，过度紧缩对于转型的顺利进行是十分

不利的。目前看来，央行最终选择了审慎

的策略，不大可能采纳大幅度一步到位加

息的建议。

中央经济工作会议已经确定货币政策

由适度宽松回归稳健，而这一政策预期在前

期已被广大投资者所认同。换言之，货币政

策回归稳健的预期已被市场消化。所以说，

投资者对于货币政策的预期已然稳定了。

二是澄清了有关经济运行特定
问题内涵的认识

大家都认识到，中国经济仍处于稳步

增长阶段。经济增长速度有一定回落，并

不等于中国经济真的没有后劲了。并且增

速出现回落，总体上是在预料之中的，也是

合理的。

明年是“十二五”规划启动的第一年，

无论从投资的规模和力度而言，还是从产

业增长和转型而言，对经济驱动的能量均

不可小觑。经济稳定增长还将持续下去。

看待流动性问题也是如此，既要认识

到流动性过剩的原因，下力气理顺相关机

制。但同时，流动性合理充裕必须保障，而

不是为压而压。尤其不能因美国生病发

烧，中国过度服药。

三是消除了对经济增长后劲
的疑虑

一些专家认为，在4万亿投资之后中

国经济的驱动力将会显著衰减，这一判断

依据不足。我认为，有四项大的措施将对

后续经济增长提供支持：1、是在《国民经济

和社会发展第十二个五年规划的建议》进

一步明晰的“实施产业集群发展战略”。

2009年以来，长三角、珠三角、环渤海经济

带发展规划和中部崛起规划相继出台，以

及东北振兴、西部大开发规划进一步延续，

使得我国东、中、西和东北部四大经济区域

全部纳入到区域发展的战略层面中。2、七

大新兴产业规划。日前，国务院原则通过

《国务院关于加快培育和发展战略性新兴

产业的决定》，提出发展节能环保、新一代

信息技术、生物、高端装备制造、新能源、新

材料和新能源汽车七大行业。3、鼓励民间

投资战略。今年5月份国务院公布《国务

院关于鼓励和引导民间投资健康发展的若

干意见》。4、今年启动的大规模保障性住

房建设。预计2010年保障性安居工程总投

资为5220亿元，增量为2620亿元，投资增

幅达到100%。据测算，如果保障性住房能

够实现5000亿元左右的投资规模，就能拉

动国内生产总值约1.3个百分点。

四是对于国际压力的恐惧有
所舒缓

美国等危机经济体不断施压中国，试

图迫使中国中断刺激经济增长的政策，在

10月份表现得尤为激烈。虽然股市暴跌被

冠以货币政策调整、流动性泛滥、通货膨胀

率升高等国内理由，但外界压力也是极为

重要的因素。即使现在，这种压力也没有

减弱的迹象。

针对这些情况，高层审时度势，采取了

一些措施，但坚持国家主权利益、坚持以我

为主独立发展、坚持平等合作的立场，有效

地维护了国家经济的发展框架。可以说，

维护了大局未变。所以，公众对于外来压

力的恐惧得到舒缓。 董少鹏

“池子”究竟是什么？自从40多天前

央行行长周小川抛出“池子”概念，从股市

到债市，从国际版到港股，市场莫衷一是。

日前，周小川对此亲自做出解释：典型的

“池子”是指外汇储备。不过，多位专家认

为，单凭“池子”难以真正解决“热钱”涌入

问题，汇率、利率等价格因素仍是核心所

在。

周小川表示，“外汇储备包括不同板

块，一部分保证进出口支付使用，一部分供

预备外资企业投资的分红使用，还有一部

分是让‘热钱’进入，然后再进行 100%对

冲，使其在总量上不会对经济产生负面影

响。”

然而围绕“池子”的一系列问题依旧迷

雾重重。蓄水池中的“热钱”究竟是何种形

式？“池子”究竟发挥何种作用？能否完全

对冲“热钱”？蓄水池的开闸关闸以何种方

式实现……

“事实上，外汇储备是央行掌握的外汇

资产。跨境资金进入我国时，货币当局已

经向市场投放了等值的人民币基础货币，

这其中就夹杂‘热钱’。为对冲‘热钱’，央

行必须要采取相应的货币工具。因此，所

谓的‘池子’不是一个单纯的物理概念。”中

国社科院世界经济与政治研究所研究员孙

杰表示。

他分析道，“热钱”的获利方式就是博

取人民币升值、利差及资产收益。只有当

“热钱”以人民币形式存在时才能获利。周

小川在讲话中也承认，央行是从总量上对

冲“热钱”，但是从个体上并没有阻止它们

赚点钱。“据此判断，池子显然不是直接将

‘热钱’挡在市场外，而是先放进来，通过一

系列鉴别和排查工作，确定‘热钱’规模后，

央行再进行针对性的对冲。”

由于进入我国的“热钱”很多都是披着

合法合规外衣进入的，如何甄别并确定其

规模并非易事。目前惯用的“残差法”、“误

差与遗漏项”均不能准确判定“热钱”规

模。孙杰表示，排查工作难免有漏网之鱼，

这部分“热钱”流入将对我国市场造成影

响。

在北京大学金融业研究中心副主任吕

随启看来，凭借“池子”治理“热钱”，只能让

池子里的水越来越多，改善汇率机制是解

决“热钱”问题的关键。他指出，我国应加

快人民币升值速度，但出于目前稳定出口、

保证经济增长等考虑，货币政策的独立性

受到削弱。巴克莱经济学家常健亦认为，

短期看来，中国有能力使用行政手段控制

“热钱”流入，但中长期而言，随着国际货币

环境宽松，加上内地经常账盈余不断扩大，

有必要使用价格手段，包括调整汇率及利

率等，才能有效管理“热钱”流入。 孟凡霞

尽管业界对明年光伏市场的看法

存在较大分歧，但从整个光伏产业链来

看，明年中国光伏行业中仍然存在高增

长领域，它正是此前一直被人忽视的光

伏耗材与光伏设备。在光伏行业规模

持续扩大的背景下，随着国产化设备逐

渐替代进口，以及大量耗材和设备需要

不断更新，这两类公司的增长将会跑赢

整个行业增速。

今年光伏行业近100%的高增长大

大出乎业内预期。但明年的国际光伏

市场存在着众多不确定性，比如捷克市

场明年装机需求量将大幅萎缩，德国、

意大利市场增长率趋缓等，行业增速或

许会大幅下降。

光伏行业的产业链很长，但以往站

在前台的都是光伏组件和电池厂商。

当前光伏组件和电池厂商的扩产仍在

继续，但随着规模基数的扩大，爆发性

高增长的机会随之减少。规模基数的

扩大也就意味着耗材需求扩大。与此

同时，产业链上端的设备以及耗材的国

产化实际上也刚刚开始，随着国产化程

度提升，将使得这部分相关企业的成长

性更高。

对于耗材和设备来说，如果以光伏

行业的中间品硅片为分界线，可以分为

两个部分，硅片前装备主要与多晶硅制

备相关，比如铸锭炉、单晶炉、硅片多线

切割机，与之相关的耗材包括切割线、

切割液、超白玻璃等。硅片后设备则主

要包括扩散炉、丝印机等。

目前已有不少上市公司涉及这些

领域。例如，能够生产电池片扩散炉的

七星电子，生产单晶硅铸锭炉并正在拓

展多晶硅铸锭炉的天龙光电，晶硅切割

刃料龙头的新大新材，占据国内多晶硅

切割液市场70%份额的奥克股份，多晶

硅切割线领域的恒星科技和福星股份

等。

在多家券商 2011 年关于光伏行业

的投资策略报告中，无一例外地都提到

要重点关注光伏设备以及耗材的进口

替代领域。这些公司的毛利率水平普

遍在 30%~50%，实际上，这些才是未来

几年能持续高速增长的产业链部分。

随着产能的逐渐释放和订单的逐渐落

实，光伏耗材和设备领域的公司业绩超

预期的可能性很大。

李晓辉

耗材和设备引领
光伏跑赢大市
有关公司业绩或超预期

笔者认为，当时导致股市暴跌的核心诱因可能并不是货币政策转向等因素，而是可能与打击内幕交易新政有

关，部分机构在认可获利幅度的基础上，闻风策略性退出，从而引发跟风盘。像货币政策转向等理由更像是“副诱

因”，在“主诱因”发挥作用时，火上浇油或者雪上加霜。经过23个交易日后，投资者逐步认识到，许多导致股市调

整的诱因已经水落石出，中国股市将回“牛市常态”。


